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Mesdames et Messieurs, Chères Râchoises, Chers Râchois, 
 

Nous vous présentons, l’équipe municipale, nos jeunes élus du conseil municipal 
des jeunes et moi-même, nos meilleurs vœux pour 2024 ; des vœux de paix et de 
santé pour chacune et chacun de vous ainsi que vos proches. 
 

En 2023, nous avons achevé les travaux entrepris depuis quelques années et en avons entamé de 
nouveaux. Vous retrouverez tous les détails de ces travaux dans ce bulletin.  
 

Nous sommes à l’heure où la préservation de notre environnement doit s’inscrire dans chaque projet 
afin de conserver la qualité et le cadre de vie de notre commune. Notre engagement envers 
l’environnement et la biodiversité est récompensé, aujourd’hui, avec l’aboutissement d’un travail de 
plusieurs années : la labellisation « une fleur pour notre ville » par le Comité des Villes et Villages 
fleuris.  
 

Vous le constaterez à travers ces quelques pages, nous œuvrons, au quotidien, pour vous, avec pour 
objectif que Râches soit toujours notre havre de paix. Nous entretenons notre tissu associatif qui nous 
aide à faire vivre la commune, nous organisons des évènements et des moments conviviaux pour nos 
aînés et nous avons également vécu de nombreux moments précieux avec nos jeunes et nos enfants. 
Ajoutons à cela la création d’un conseil municipal des jeunes. 
 

Vous remarquerez, également, qu’en 2023 nous avons rassemblé tous les ingrédients nécessaires pour 
une bonne année de vivre ensemble, de projets d’investissement et de réalisation des nombreuses 
actions envisagées. 
 

2024 est une année qui s’annonce riche en projets avec deux gros chantiers : la restauration de l’église 
Saint-Léonard dont une première phase de travaux sur la nef, le clos et le couvert. Ce chantier 
démarrera en avril 2024. 
 

Mais aussi le projet de requalification des abords des écoles. Un projet qui débute dans quelques 
semaines et qui comprend la création de deux parvis aux aménagements paysagers qualitatifs, la 
création d’une cour dite Oasis pour l’école maternelle avec la construction d’un préau couvert de 
panneaux photovoltaïques qui fourniront en électricité le groupe scolaire. 
 

Enfin, plusieurs études seront menées pour orienter les futurs investissements communaux. La 
municipalité envisage la faisabilité d’aménagements cyclables. L'objectif de cette étude est de 
permettre aux usagers de circuler aisément au sein de la commune et même de traverser celle-ci sans 
recourir à la route départementale, inadaptée à la circulation des vélos. Est également prévue une 
grande étude sur notre centre-ville pour pouvoir proposer des aménagements qualitatifs sur la place, 
le pôle socioculturel, l’allée Clarisse, la rue d’Atchin, la salle des fêtes et, de manière générale, tout le 
centre bourg. 
 

La joie de vivre et le bien-être de chacun sont nos priorités tout comme la santé. Nous nous 
investissons pour attirer des professionnels de la santé, notamment des médecins, afin de garantir un 
accès facilité aux soins médicaux, dans notre commune. Nous envisageons de pouvoir installer, au sein 
même du presbytère, des cabinets médicaux, pour permettre de prodiguer des soins dans de bonnes 
conditions.  
 

Je tiens à remercier ceux qui m’entourent, élus, agents, famille, qui, en me soutenant, me permettent 
d’avancer tout au long de ces missions. 
 

Je vous renouvelle mes souhaits d’une année pleine de sérénité, de santé et d’espoir. 
 

Prenez bien soin de vous et bonne lecture ! 
Votre Maire, Edith BOUREL.  

www.raches.fr 
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Monsieur Jean-René GENTY a décidé de cesser ses fonctions d’adjoint aux finances, ses 
problèmes de santé ne lui permettant plus d’assurer une charge très prenante. 
Nous le remercions vivement pour ce qu’il a apporté à la commune, grâce à ses 
connaissances et à son investissement. 
 
 

Contexte économique et financier 
 
 
Le dynamisme économique continue à se heurter à des obstacles non négligeables (guerre entre la 
Russie et l’Ukraine et au Moyen-Orient) qui ont entraîné une inflation importante se répercutant aussi 
bien sur les collectivités territoriales que sur les entreprises et les particuliers. 
Afin de continuer à investir et à rendre le maximum de services à ses administrés, la commune a donc 
cherché à diminuer le plus possible les dépenses énergétiques, afin de maintenir les taux d’imposition 
communaux sur le foncier bâti et non bâti (taux qui n’ont pas évolué depuis 2015). 
 
 

Situation financière de la commune 
 
 
Vous pouvez retrouver les données chiffrées concernant la commune de Râches, comparées aux 
données des communes d’une même catégorie démographique (soit de 2 000 à 3 499 habitants), dans 
le tableau ci-après. 
 
 
En 2022, la capacité d’autofinancement brute de la commune était de 410 262 € (supérieure à celle de 
2021) mais surtout supérieure aux communes de la même strate (soit 148 €/habitant pour Râches et 
123 €/habitant pour la moyenne communale du Département). La commune a donc bien géré les 
charges supplémentaires liées à l’augmentation des coûts de l’énergie, grâce à divers investissements 
tels que l’utilisation de LED pour l’éclairage public.  
 
 
L’endettement est très faible, soit 267 €/habitant (contre 520 €/habitant pour la Région) et permet 
d’envisager sereinement les futurs investissements : 
- La première phase de la rénovation de l’Église Saint-Léonard (coût estimé à 800 000 € HT avec 500 000 
€ de subventions obtenues du Département, de la Région et de Douaisis Agglo) va démarrer début 2024. 
D’autres subventions sont en recherche. 
- Ces travaux seront suivis des aménagements des abords des écoles. Une cour Oasis avec îlots de 
fraîcheur répondant aux normes écologiques et environnementales devrait apporter un supplément de 
bien être aux enfants. 
Des panneaux photovoltaïques permettront également de fournir de l’énergie aux bâtiments scolaires. 
Pour ce projet, d’un coût HT estimé à 920 000 €, 32,6 %  de subventions (soit 300 448 €)  ont déjà été 
accordées. D’autres subventions vont également être recherchées afin que les finances communales 
soient impactées le moins possible. 
 
 
Ces deux projets sont ceux qui sont les plus onéreux mais ils seront accompagnés par de nombreux 
autres que vous découvrirez tout au long de ce bulletin. 
 
Je vous en souhaite bonne lecture. 
 
 
 
 

 

Fernand BREVART 
Conseiller délégué  
aux finances 
 

 

FINANCES 

Membres de la commission : Caroline BIENCOURT, Michael DROZDZ,  
Marine HOUSEAUX, Casimir NOWAK, René PIERROT, Patrick SOREK, Joël VERHAEGHE 
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DÉMARCHAGE À DOMICILE 
Toute société démarchant à domicile sur le 
territoire de la commune doit faire l’objet 
d’un signalement en mairie. 

 

URBANISME 
Sur le site internet de la ville de Râches, dans 
« Autorisations d’urbanisme », vous 
trouverez tous les liens nécessaires à la 
constitution de vos dossiers. 

ANIMAUX ERRANTS 
Vous pouvez appeler « La fourrière » de 
Douaisis-Agglo au 06 32 98 46 46,  
ou L’association «L’Étoile de Lili» à Arleux au 
06 60 35 27 52,  
ou L’association les «Chats Errants and Co» 
au 06 09 78 62 75. 

ÉLECTIONS EUROPEENNES 2024  
 

Les électeurs seront appelés aux urnes le dimanche 9 juin 2024 
 

Avant le 3 mai 2024, il est nécessaire de mettre à jour votre inscription sur la 
liste électorale française. 
Pour voter, vous devez justifier de votre identité en présentant l’un des 
documents suivants : 
- Une carte nationale d’identité française, en cours de validité ou périmée, ou 
- Un passeport français en cours de validité ou périmé, ou 
- Tout autre document officiel français, en cours de validité. 

 

Le scrutin se déroulera en salle des fêtes. 
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Josette CARPENTIER 
Conseillère Déléguée 
 à la Solidarité et à la  
communication 

COMMUNICATION ET SOLIDARITÉ 

TROUBLES DE VOISINAGE 
En cas de troubles de voisinage,  merci de 
vous rapprocher des services de police ou 
d’utiliser le formulaire CERFA 
11527*03.pdf (que vous trouvez sur 
internet). 
Le conciliateur de justice est également à 
votre écoute, au 03 27 94 32 00 ou par 
mail à l’adresse «ccas@ville-douai.fr». 

Les élus de la commune de 
Râches sont heureux 
d’avoir obtenu une 
première fleur «Villes et 
Villages fleuris». 

 

Prise de fonction de la 
nouvelle DGS, 

Marion POIRET 
Le site internet de notre ville est désormais 

accessible à tous. N’hésitez pas à le consulter. 
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Caroline BIENCOURT 
Adjointe à l’aménagement 
du territoire et à l’urbanisme 
Marc DELMOTTE 
Conseiller délégué technique 

AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE  
ET URBANISME 

La présentation des travaux de notre commission prend cette année une forme 
particulière. À cette heure de mi-mandat, il est possible de vous présenter un 
premier bilan des grands chantiers réalisés jusqu’ici, de faire une mise au point 
sur les lourds dossiers d’actualité et de vous faire part des futurs projets et 
réflexions qui restent à mettre en œuvre. Conformément à nos habitudes, tout 
nouveau programme d’investissement se conduit selon deux lignes directrices qui 
cadrent nos ambitions. La première, qu’il corresponde à un besoin d’intérêt 
collectif répondant à une modernisation des équipements existants. La seconde, 
qu’il soit conforme aux capacités financières de la commune. 

 PASSÉ : les chantiers menés à bien 
Rappelons que le démarrage du mandat a été relativement perturbé par le contexte sanitaire inédit de 
confinement. Cette réalité, déjà si loin et pourtant si proche, est venue retarder le lancement du 
programme. Malgré tout, nous avons transformé ce temps donné en temps de recherches de financement 
pour le lancement des premiers chantiers. Nous avons aussi été particulièrement occupés par le suivi de 
travaux, conduits par le Département, à la route d’Orchies.  
 
Nous avions annoncé la rénovation des locaux scolaires nécessitée par la nouvelle réforme de 
l’enseignement. L’extension de l’école maternelle, débutée en 2021, a été finalement inaugurée le 3 juin 
dernier,  après une année de fonctionnement. Ce nouvel outil à destination de la jeunesse donne pleine 
satisfaction. Les conditions d’apprentissage et de travail sont désormais beaucoup plus agréables. Ce cadre 
deviendra encore plus accueillant et encore plus moderne dans les prochaines années, car complété par un 
projet de création d’une nouvelle cour d’école et de requalification paysagère des abords.  
 
 

Poursuivant la modernisation des équipements, les bâtiments préfabriqués de l’ancienne école ont été 
réhabilités. Ils ont profité d’une rénovation thermique (isolation et nouvelles huisseries), sans compter un 
nouveau relooking, pour y accueillir dans de biens meilleures conditions l’école municipale de musique 
Ernest Wiart, jusqu’ici logée dans des locaux forts peu avenants. Inaugurée en septembre 2023 sous un 
soleil rayonnant et une chaleur écrasante, ce beau projet prouve nos efforts de maintenir nos bâtiments 
communaux en bon état, de manière durable et rationnelle, avec un souci d’économies. Reconnaissons ici 
l’efficacité de nos agents communaux et la qualité de leurs interventions pour la remise en état des 
intérieurs. Sans oublier notre Harmonie municipale qui donna un caractère festif à ce moment tant attendu 
par les musiciens.  
 
.  
 
 

Montant des travaux de l’école : 1 100 000 € 
Subventions à plus de 79 % : 
- Région (FNADT et DISL) : 443 200 € 
- Département (ADVB) : 300 000 € 
- Douaisis Agglo (Fond de concours) : 130 000 €. 

Montant des travaux de l’école : 
140 000 € 
Subventions à plus de 30 % : 
- Département (ADVB) : 46 957 €. 
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De la même façon, les rénovations de l’ancienne PMI,  nouvellement nommée « Pôle Claire Lesecq », les 
salles du pôle socio-culturel (allée Clarisse) et le presbytère ont été menées sans démesure et tout en 
efficacité. Pour une meilleure rentabilité de ces équipements, de nouveaux usages et des mutualisations 
leur ont vite été trouvés. Tel est le cas pour le « Pôle Claire Lesecq » qui accueille toujours, et par une 
convention renouvelée en décembre 2022 avec le centre social de Waziers, le « Relais Petite Enfance », 
mais aussi par des conventions avec le service de PMI du Département et la médecine du travail du Centre 
de Gestion 59. 
 
Enfin, nous nous étions engagés à être vigilants sur les questions de sécurité. Nous y avons répondu par la 
mise en place d’un système de vidéoprotection à différents endroits de la commune qui, certes peut 
susciter diverses réactions, mais qui constitue un élément probant dans le dialogue que nous menons avec 
les services de police. 
En matière de sécurité routière, la mise en sécurité des passages piétons de la rue Nationale, la réfection 
des voiries (pour les rues Pierre Lembrez et Blondeau en 2021-2022 comme prévu initialement) ont 
également été réalisées. De même, la rue Pasteur a bénéficié d’un traitement de réfection et de création 
de dispositifs sécuritaires afin de tenter de réduire la vitesse des automobilistes. Là encore, s’il nous est 
possible de proposer des solutions physiques, il est beaucoup plus difficile d’interagir directement sur le 
comportement des usagers de la route que nous sommes tous.  
 
 

Notre attention porte également sur la préservation de notre patrimoine environnemental. En 2022, nous 
annoncions la nécessité de revoir la gestion et l’entretien du terril de l’Escarpelle et des Pâturelles dont les 
modalités évoluent. Ainsi, une convention signée par les propriétaires (les communes de Râches et de 
Roost-Warendin, Douaisis-Agglo) a confié la délégation de gestion au Conservatoire des Espaces Naturels 
des Hauts de France, pour une durée de 10 ans, avec une participation financière communale annuelle de 
2 500 €. 
 
Enfin, le développement urbain de la commune se poursuit à l’initiative de promoteurs privés qui 
renforcent l’offre de logements et prouvent l’attractivité de notre commune. Un premier lotissement au 
Corps Saint s’est concrétisé dès 2021. Le deuxième est venu occuper une dent creuse dans la rue du Vert 
Debout. Pour le troisième, il sort de terre en lieu et place d’une ancienne friche agricole en cœur de ville où 
deux nouvelles voies ont été nommées « rue du relais de poste » et « impasse des noyers » (en référence 
aux origines patrimoniales et naturelles du site). Nos équipements publics ont actuellement la capacité 
d’accueillir de futurs râchois. Ces nouveaux logements vont permettre à notre commune de relancer une 
croissance démographique stagnante et vieillissante sans pour autant permettre de retrouver les valeurs 
de 2007. Cet état démographique est pris en compte dans le cadre de la révision du PLU et pèse 
lourdement sur nos possibilités de développement.  
 
PRÉSENT : les dossiers en cours  
De lourds et longs dossiers, sur lesquels nos efforts portent quasi quotidiennement, nous occupent et nous 
préoccupent grandement.  
 
L’opération d’urbanisation de la friche du Club des Marques est bien engagée avec Norévie et reste 
d’actualité. Toutefois, ce dernier a été obligé de revoir plusieurs fois sa copie afin de proposer un 
aménagement le plus adéquat possible en fonction des contraintes du terrain liées à la nature des sols.  
 

1/Montant des travaux de la rue Pasteur : 95 585 € 
Subventions à hauteur de 49  % : 
- Département (ADVB voiries communales) : 47 000 
€ et  commune 45 585 €. 
2/Montant du dispositif de sécurité : 79 953 € 
Subventions à hauteur de 62,5 % : 
- AMP 23 : 50 000 € 
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La révision du PLU, entamée depuis le 09 avril 2021, est un travail de très longue haleine qui a connu 
plusieurs aléas, dont le changement d’interlocuteur au sein du cabinet Auddicé qui nous accompagne. La 
commission de travail se montre pugnace dans ce processus et veille à tenir les délais que nous nous 
sommes fixés. Mais, à la suite de plusieurs remarques des Personnes Publiques Associées, il a fallu revoir à 
la marge quelques points du Projet d’Aménagement de Développement Durable. Cette nouvelle version a 
été présentée et débattue une seconde fois lors du conseil municipal du 15 septembre dernier. En vue 
d’une finalisation d’ici la fin de l’année, nous poursuivons notre travail sur la rédaction du règlement et sur 
la délimitation des zonages, extrêmement contraints par des documents supra-territoriaux que sont les 
cartographies du Sage (Schéma des Aménagements et de Gestion des Eaux) et du SCoT (Schéma de 
Cohérence Territoriale), avec lesquels une conformité doit être respectée. Notre vision de développement 
urbain de la commune est forcée de tenir compte de leurs prescriptions.  
 
La consolidation des berges du canal reste un dossier prioritaire pour l’équipe municipale. Il est très 
difficile d’avancer seul sur ce sujet très complexe qui nécessite une ingénierie très spécifique. C’est 
pourquoi nous tentons de maintenir le dialogue entre les services de l’État et l’intercommunalité. Les 
travaux inévitables à prévoir porteront tant sur des aménagements de stabilisation que sur des reprises de 
voiries communales et de sécurisation des accotements. Leurs montants ne cessent d’être réévalués à la 
hausse et nous intégrons, d’ores et déjà, une partie de cette inconnue financière dans nos orientations 
d’investissement. 
 
À VENIR : nos ambitions pour notre commune 
L’année 2024 s’annonce à l’image des précédentes dans la continuité de notre action et du respect de nos 
engagements faits en 2020. Elle verra la concrétisation de deux projets ambitieux, tout en ne négligeant 
pas les travaux de fond, que sont :  
- la poursuite de notre calendrier de réfection de voirie, en particulier la réfection des trottoirs de la rue 
Joseph Tison et la mise en œuvre de la voirie de la rue de la Résistance assurée par Douaisis Agglo,  
- la régularisation de rétrocessions de certaines voies (comme la ruelle entre la rue du Vert Debout et la 
rue du quai du canal). Nous avons constaté que certaines lacunes et mises à jour de l’état du domaine 
public nous empêchent la réalisation de certaines remises en état préalablement envisagées. Par ailleurs, 
nous sommes particulièrement vigilants et rigoureux sur la qualité des ouvrages réalisés par les promoteurs 
en vue d’éventuelle rétrocession (exemple de la Cense Ducornet) et, ce, tant pour le bien être des riverains, 
que pour assurer une maitrise pleine et entière de futurs coûts d’entretien,  
- la reprise de notre agenda d’accessibilité programmé, dans la mesure où celui-ci connaît des 
réajustements en fonction de nos nouveaux grands projets,  
- des travaux au presbytère afin d’accueillir des médecins et maintenir une offre de santé pour couvrir les 
besoins des râchois. Nos attaches auprès de l’Agence Régionale de Santé soulignent notre réelle 
préoccupation de conserver une présence médicale sur notre commune.  
 
Les deux grands projets que nous entamerons cette année et qui s’étaleront jusqu’en 2025 illustrent la 
promesse de nos efforts en direction de la jeunesse et des équipements associatifs et celle de la 
préservation des éléments patrimoniaux remarquables de la commune.  
Lancé à la fin de l’année 2022, le projet de réaménagement du site autour du complexe sportif et des 
abords des écoles a été affiné avec le cabinet Urbania. La totalité de l’opération est très ambitieuse, 
prévoyant le réaménagement complet des accès au stade, un renouvellement des équipements sportifs et 
d’accueil, un traitement paysager des abords des écoles et à l’arrière, une préfiguration de nouveaux 
dispositifs de voirie pour sécuriser les accès aux écoles. Or, le coût total prévisionnel ne saurait être engagé 
immédiatement par la commune. Le projet a donc été revu en cohérence selon notre budget et nos 
intentions. Une première phase de travaux porte sur la programmation d’un réaménagement des parvis 
d’accès des écoles en îlot de fraîcheur du côté des voies publiques, de la création d’un préau équipé de 
panneaux photovoltaïques et d’une cour oasis pour les enfants de l’école maternelle Françoise Dolto. Elle 
a reçu l’assentiment des représentants des enseignants, des parents d’élèves et de l’inspection nationale 
lors d’un comité technique.  
 
 
 
 
 
 
 
 

8



7 
7 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Membres de la Commission : Fernand BREVART, Josette CARPENTIER, Peggy DENYS, Patrick DUHEM, Marie-
Annick DUPIRE, Patricia MEIGNOTTE, Casimir NOWAK, Fanny QUARGNUL, Patrick SOREK, Daniel WATTELET. 
 
 

Le marché de maitrise d’œuvre pour la réfection du clos et du couvert de l’église Saint-Léonard a été 
confié au cabinet d’architecte du patrimoine Nathalie T’Kint.  
À la suite de la réactualisation du diagnostic sanitaire et du chiffrage de la totalité de travaux, il a été prévu 
d’engager le budget de la commune sur une tranche ferme qui portera sur la restauration du clos, du 
couvert de la nef et du chœur de l’église, la restauration des vitraux, la réfection de l’éclairage et des 
intérieurs de la nef et du chœur. Selon le plan prévisionnel et sous condition d’obtention des subventions, 
le reste à charge de la commune pourrait être de 160 000 € HT. 
 Le marché est déjà accessible en ligne. Le démarrage 
des travaux est prévu d’ici la fin du mois de mai 2024. 
 

Bilan 2023 

Coût prévisionnel de la tranche ferme : 800 000 € 
Subventions déjà garanties à hauteur de 62,5 % : 
-Département (sollicitation ADVB) : 300 000 € 
- FCIS (Douaisis Agglo) : 75 000 € 
- Région (sollicitation PARU) : 125 000 € 
Subventions envisagées en 2024 à hauteur de 17,5 % 
- État DETR : 140 000 €. 

LA LISTE DE NOS ENVIES  
Reste encore une liste d’envies pour de nouvelles réalisations conditionnées aux besoins de maitrise des 
coûts de fonctionnement, à des opportunités de subventions ou à des anticipations de nouveaux sujets à 
venir et pris en compte par les autres collectivités régionales ou départementales.  
Dans le cadre de la transition énergétique et pour veiller à nos dépenses, nous souhaitons poursuivre 
dans la mesure du possible nos efforts entamés en 2020, dans la rénovation de notre éclairage public.  
 
Dans le cadre de la transition écologique et des mobilités douces, une consultation pré-opérationnelle 
sera lancée afin de pouvoir répondre à un appel à projets « Fonds de mobilités actives » de l’État, qui 
concernerait des projets d’aménagements de pistes cyclables sur la commune. 
 
Dans ces mêmes perspectives, nous mènerons une étude de faisabilité technique, environnementale et 
paysagère pour la rénovation de notre cœur de ville, afin de redonner une nouvelle esthétique à notre 
place qui commence à en avoir besoin, à la valorisation des bâtiments publics et pour répondre au 
délitement de la voirie et du parking.  
 
La lecture de cette présentation vous donne à saisir le respect de nos engagements et mesurer nos 
ambitions pour maintenir un cadre de vie agréable et continuer de rendre attractive notre commune. Les 
équipements remis à neuf ou ceux à venir permettent de garantir l’épanouissement de tous dans les 
pratiques associatives et participent à la vie de la commune.  
Notre action est conditionnée au souci de bien faire et de servir au mieux la commune et les râchois. Elle 
ne répond qu’à un seul but : celui de servir le bien commun tout en prenant en considération les attentes 
individuelles, dans la mesure de notre possible.  

Coût prévisionnel : 920 000 € HT 
Subventions déjà assurées soit 32.6 % 
- Douaisis Agglo (FCIS 2021/2023) : 103 625 € 
- État (DETR 2023) : 75 000 € 
- FCIS (Douaisis Agglo) : 75 000 € 
Subventions envisagées en 2024 à hauteur de 59,9 % 
- Région (sollicitation ACTes) : 185 000 € 
- Département (sollicitation ADVB 2024) : 300 000 € 
- Bonification Nord Durable du Département : 15 000 € 
- Agence de l’eau : 41 600 € 
- Notre École Faisons-là Ensemble : 10 000 €. 

Vue sur préau 

Vue sur cour d’école 

Restauration de l’Église Saint-
Léonard. 
Tranche n°1 : Nef et Chœur. 
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Daniel WATTELET,  
Adjoint aux travaux,  à 
l’environnement et à la 
gestion du resto. social 

TRAVAUX, ENVIRONNEMENT ET 
RESTAURANT SOCIAL 

Réfection du platelage du pont 
(Travaux à la charge du Département) 

Cuisine salle des Fêtes : toiture rénovée en 
bac acier. Renforcement de la structure au 
niveau de la hotte. Isolation en laine de 
verre et remplacement des dalles au 
plafond. Coût : 20 190,55 € TTC 

Remise en état de la Route Nationale RD 917 

Réfection complète de la rue Pasteur : chicanes, 
limitation de vitesse et déplacement du stop à 
l’intersection avec la rue de la résistance. 
Coût : 95 585 € dont commune : 48 585 € et 
département 47 000 € 

Rénovation toiture de l’ancienne chaufferie 
du Presbytère. Coût : 6 136,80 € TTC 

Les voiries de la rue de Baillon et de la 
rue Debruille ont été traitées par un 
enrobé à Froid 

Voiries départementales. 

Voirie communale 
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Le chantier d’insertion entretient les chemins 
ruraux et les fossés communaux (broyage) 

Bilan 2023 

Membres de la Commission Travaux : Caroline BIENCOURT, Josette CARPENTIER, Marc DELMOTTE, 
Fatiha DRICI, Patrick DUHEM, Patricia MEIGNOTTE, Fanny QUARGNUL. 
 

Chemin du Corps Saint : 
du lotissement du Moulin 
aux écoles  

Rue Pasteur  Fossé de la rue Voltaire à 
la rue Tison 

Frelons asiatiques : plusieurs nids ont été détruits sur 
la commune. Lorsqu’une société intervient pour 
détruire les nids, elle est responsable des produits 
injectés et doit donc récupérer le nid après 
destruction, afin d’éviter toute pollution (Article 541.2 
du code de l'environnement : toute personne 
détenteur de déchets est responsable de leur 
élimination ou valorisation) 
 

Cimetière : la suppression des produits chimiques 
nous permettra un retour progressif à la 
réapparition d’une flore spontanée en créant de la 
biodiversité. Ce lieu de mémoire devient un lieu de 
vie pour la nature sans nuire à l’exigence du 
recueillement 

Incivilités 

Après  

Avant  
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Patrick SOREK 
Adjoint à la vie 
associative et au sport 

VIE ASSOCIATIVE ET SPORT 
En complément de la municipalité, 25 associations participent à faire vivre notre commune, 
à travers diverses activités. 
Un grand merci aux bénévoles de ces associations qui, par leur passion et leur énergie, font 
que notre ville reste jeune et dynamique. 

Mme Ludivine Pauquet -
Dubart présente les 
vœux des Associations 

Cérémonie des vœux 2023 

Mme Le Maire présente 
ses vœux et évoque les 
projets municipaux 

M. le Sous-préfet remet à Mr Fernand BREVART 
la médaille honorifique d’Adjoint honoraire 

M. le Sous-préfet remet à 
M. Gérard GRAMMONT 
la médaille de bronze de 
la jeunesse et des sports 

Parcours du coeur Parcours du cœur 

Amicale Laïque A.P.E. 

Cérémonies commémoratives 

Le devoir de mémoire est 
de préserver l’histoire et 
de s’assurer que  les 
événements tragiques ne 
se reproduisent pas. 

Journée de la  
déportation 8 mai 1945 Appel du 18 juin 

14 juillet  

11 novembre  
Victimes combats  
Afrique du Nord Le Conseil Municipal des Jeunes rend 

hommage aux soldats morts pour la 
France en 2023 

11 novembre  

M. Léon Kubiak honore 
 M. Marcel Lécluse 
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Nettoyons la nature organisé 
par IJN100TABOU 

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Concert échange des harmonies de 
Râches& Evin Malmaison 

Repas organisés par les associations 

Soirée couscous association Y.E.P. 
Repas association des Anciens Combattants 

Parcours du cœur organisé 
par la municipalité 

Soirée dansante organisée par le Comité des Fêtes au profit de l’association Y.E.P. et remise d’un chèque de 2 389,09 € 

Concours de la Boule Râchoise 
Marche organisée par le Comité 

des Fêtes avec Passeur’Ailes 

Le Dynamic Club Râchois 

Inauguration Olympique  
Tennis de Table Râchois 

Quelques moments sportifs 

Tournoi de l’Amicale Footballistique de Râches 
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Moments importants et 
obligatoires pour les 
associations, leurs 

Assemblées Générales 

Nature  
et 

Environnement 
 

Expo-ventes 

Braderie organisée par Feel Dance  Tournoi de l’Amicale Laïque 

Nettoyons la nature, opération 
organisée par IJN100Tabou 

Troc plantes organisé  
par le Comité des Fêtes  

Harmonie municipale  Les Jardins des Tourbières  Culture et Traditions  

Comité des Fêtes  Passeur’Ailes  

Amicale Laïque  A.P.E.  

Anciens combattants  IJN100Tabou  Feel Dance et Compagnie  

Bourse aux vêtements organisée par 
IJN100Tabou  
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Membres de la Commission : Josette CARPENTIER, Mélina COUSSEMENT, Fatiha DRICI, Patrick DUHEM, 
Marine HOUSEAUX, Anne-Sophie LEFEBVRE, Patricia MEIGNOTTE, Brigitte REVEL, Joël VERHAEGHE. 

Bilan 2023 
 « De Gaulle est de retour » 

Contes de Noël par Passeur’Ailes 

Théâtre organisé par  
le Comité des Fêtes 

 « Le Diner de Cons » 

Théâtre organisé par  
le Comité des Fêtes 

Feel Dance en janvier Feel Dance en juin 

Spectacles pour 
tous les goûts 

Concerts & Galas 
très prisés de notre  

public râchois 
 

Avec de grands 
regrets, L’Association 

L.O.U.I.S. a tiré sa 
révérence en 

décembre dernier 

Une bonne nouvelle : une 
association râchoise, 

« l’Olympique Tennis de Table 
Râchois », est née en avril 

Concert échange des harmonies 
 de Râches et Évin-Malmaison 

Concert Ste Cécile, par l’Harmonie 
Municipale, à l’église de Râches 

Remise de prix aux musiciens de 
l’Harmonie Municipale, lors du 

concert de gala 

15 
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Après l’inauguration de l’école maternelle « Françoise Dolto », un 
nouvel équipement culturel « l’École Municipale de Musique » vient 
accroître les apprentissages de nos jeunes et moins jeunes. 

Fatiha DRICI 
Adjointe à l’enfance, à la 
 jeunesse  et aux affaires 
 scolaires 

Le 4/5/2023, voyage des 
CM 2 : musée d’histoire 
naturelle de Lille le matin 
et activités sportives à 
Clim Up à Lesquin l’après-
midi. Le repas a été pris 
au  restaurant Flammkuch 
à Lille 

ENFANCE, JEUNESSE ET 
AFFAIRES SCOLAIRES 

Inauguration de l’École 
Françoise Dolto le 3/6/2023, 
nouveau bâtiment lumineux, 
spacieux, pour un enseigne-
ment de qualité. 

Le 2/5/2023, installation du 
Conseil Municipal des 
Jeunes : ils sont accompagnés 
par nos élus dans leurs 
projets.  

16
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Inauguration de l’École Municipale de 
Musique « Ernest Wiart », le 9/9/2023. 

En octobre, le premier projet 
du Conseil Municipal des 
Jeunes fut d’organiser une 
boom pour Halloween. 

Durant les ACM d’été, une visite à Loisiparc 
a été programmée. Par contre, lors des 
petites vacances, les pirates se sont invités 
au centre de loisirs. 

 

Le 30/6/2023, La kermesse des écoles 
s’est déroulée sous un soleil radieux. La 
municipalité a offert à chaque enfant un 
livre de prix. 

2 
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Membres de la commission : Mélina COUSSEMENT, Peggy DENIS, Patrick DUHEM, Marie-Annick DUPIRE, 
Marine HOUSEAUX, Anne-Sophie LEFEBVRE, Patricia MEIGNOTTE, René PIERROT, Fanny QUARGNUL, 
Brigitte REVEL. 

 

Le 12/12/2023, le « Noël dans les 
tuyaux » et le « Noël enchanté du 
Yetou » sont les deux spectacles 
offerts, par la municipalité, aux 
enfants des Écoles Primaire et 
Maternelle. 

 Bilan 2023 

Le relais petite enfance « Les Gribouilles de Râches», situé 
269 rue de Baillon, est un lieu de proximité dédié à l’accueil 
de votre enfant, un lieu d’information, de rencontre et 
d’échanges. Il s’adresse à la fois aux parents et aux 
assistants maternels. 
Accueil : chaque mardi de 9h30 à 11h30. 
Une permanence est assurée l’après midi de 13h30 à 16h30, 
sur rendez-vous, en téléphonant au 03 27 74 27 60. 

La CTG (Convention Territoriale Globale) a été signée 
avec la CAF et les villes de Douai, Waziers, Râches et 
Anhiers, pour permettre la mise en place de structures 
accueillant la petite enfance sur des valeurs éducatives et 
humaines. 

PMI de Râches : Pôle petite enfance Claire Lesecq, situé 269 rue 
de Baillon. 
La protection médicale infantile est un service départemental, 
placé sous l'autorité du président du conseil départemental 
et chargé d'assurer la protection sanitaire de la mère et de 
l'enfant. 
Permanences de consultation les 1er et 3ème jeudis du mois, sur 
rendez-vous, au 03 59 73 18 60. 

Le 14/12/2023, le repas de Noël des enfants, offert par la 
municipalité, eut lieu en salle des fêtes avec le personnel de 
l’éducation nationale et l’association des parents d’élèves. 

18
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Patricia MEIGNOTTE 
Adjointe à la vie sociale 

VIE SOCIALE 
Lors de nos différentes manifestations, 2023 a vu le retour d’une année sociale 
animée, respirant la joie et la bonne humeur de tous…, reflet d’une paix et d’une 
sérénité retrouvée. 

En mars, action de prévention pour le 
dépistage du cancer colorectal, en 
partenariat avec la ClinIque Saint-Amé de 
Lambres-lez-Douai. 

 

Le 13 avril,  le groupe du 
Club des Aînés assistait à 
une pièce de théâtre, 
proposée par Soliha,  au 
Pacbo à Orchies. Ce 
spectacle était initié par 
la mairie, dans le cadre 
d’une campagne de 
prévention contre les 
chutes des séniors. 

Un repas, offert par la 
municipalité, réunissait les 
Anciens Combattants (environ 
50 personnes), à l’issue de la 
cérémonie du 8 mai 2023. 

Le 25 mai, journée pêche 
et détente à l’étang de la 
Défière à Coutiches : très 
belle journée ensoleillée, 
laquelle a rassemblé 105 
convives,  lors du repas 
offert par la municipalité. 

19
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Le 3 juin, pour la fête des mamans, la 
municipalité offrait, aux 250 
personnes inscrites, une trousse de 
produits « bio » qui avaient été 
achetés à notre pharmacie râchoise. 

 

Pour le voyage du 15 juin, les Aînés étaient invités 
à Hellemmes, où la troupe du Chapitô les 
attendait. Malgré une chaleur caniculaire, un 
repas spectacle époustouflant leur fût présenté 
(music-hall, cirque et cabaret envoûtant et 
magique), qu’ils n’oublieront pas de sitôt. 
 

Le 22 juin, la municipalité a organisé  avec 
Soliha, un après midi d’informations sur les 
accidents domestiques. Leur équipe a 
déplacé le « Truck » (ou camion aménagé) 
pensé comme une maison ambulante, 
parfaitement adapté à l’accueil du public. Ce 
dernier était au rendez-vous. 

La marche 

Le 3 octobre, semaine bleue organisée par la municipalité avec la participation des associations râchoises.  

L’atelier cuisine 

La visite de la mûrisserie 

L’après midi jeux L’initiation au Karaté 
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Octobre rose est la campagne de sensibilisation au dépistage du cancer du sein. Elle s’est déroulée sur 
la place du Marché, le 11 octobre, en partenariat avec la Clinique Saint-Amé. Cette dernière nous a 
remerciés le 21 novembre. 

Membres de la commission : Josette CARPENTIER, Mélina COUSSEMENT, Fatiha DRICI, Patrick 
DUHEM, Marie-Annick DUPIRE, René PIERROT, Brigitte REVEL, Patrick SOREK, Joël VERHAEGHE. 

Le 15 décembre, un cocktail dînatoire a réuni le Personnel 
Communal en salle des Mariages avec remise du cadeau de fin 
d’année.  

Bilan 2022 

Le 24 novembre, au repas des Aînés, 160 personnes 
étaient présentes avec mise à l’honneur des doyens de 
notre commune (Mme LECHOT Christiane, 95 ans et 
M. MELICQUE Robert, 91 ans). 
Le matin même, 500 colis avaient été distribués aux 
Aînés, en salle des fêtes ; sans oublier ceux placés en 
Ehpad, à qui une boîte de chocolat a été offerte. 
 

21 

En novembre, 27 colis fermiers nous ont été attribués 
par le Département lors d’une opération « paniers 
solidaires » du Canton d’Orchies. Ces colis contenaient 
des produits issus de filières agricoles régionales. Ils 
furent remis aux bénéficiaires de l’aide alimentaire. 

Le 18 décembre, un colis 
«spécial fêtes» a été remis 
aux bénéficiaires du CCAS. 
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ÉTAT CIVIL Bilan 2023 

NAISSANCES 
THÉRY Livio 

BRUNET Victoire 

EL KHAMMALI Ritaj 

AÏT BOUSSETA Zakarya 

LAROSE Valentina 

SAÏD Isaïa 

LEBRUN Hortense 

FACOMPRÉ Eugène 

XERRI Elina 

BOUBEKER Dalil 

MANNECHET Alexis 

DEWISME Billie 

DESRUMAUX Raphaël 

VERRIER Victoire 

LEGER Keren 

PAWLAK Lyv 

VANEZ Kenny 

ROBERT-RYNDERS Gabriel 

DAUCHY-L’HOURS Amaya 

DUTOIT-BILINSKI Sena 

LE TRIONNAIRE Jeanne 

CHEVALIER Lucas 

LEGROS Miliano 

LENIART BOUTTÉ Célestine 

KAUMANNS Timéo 

KICA Eden 

 

MARIAGES  

EL KHAMMALI Ayoub et VASSEUR Flore 

MERY Anthony et IZNASNI Latifa 

NORMAND Julien et ARABI Céline 

LOUCHER Jonathan et BIDZINSKI Élodie 

KIERNICKI Hervé et LEBREUX Valérie 

SAUVAGE Maxence et POURCHEZ Pauline 

TRUSZKOWSKI Dimitri et GHISLAIN Priscillia 

DUFLOT Gérard et BERTRAND Martine 

COLOOS Patrice et FOULON Corinne 

LEGRAND Yves et BOURGHELLE Marie-
Laurence 

GRIVILLERS Romain et HERLANT Clémence 

DOYELLE Anthony et ROUSSEAUX Amélie 

ENGAMBA Jean-Anatole et RAMOS Andreina 

KAUMANNS Joris et NIRINA Alice 

MASSELOT Hugo et CARPENTIER Jeanne 

MIONNET David et PRÉVOST Delphine 
 

PACTES CIVILS DE SOLIDARITÉ 

CHOQUET Maxime et DOUEZ Camille 

LIENAERT Anthony et BOUTTÉ Audrey 

TAUPIN Vincent et KIZABA Notésa 

MAVEL Maxime et LEDRU Emeline 

MIZERA Corentin et ALLOUTI Haidia 

MOREAU Lionel et ZÉBROCK Pauline 

WEISS Alain et GUFFROY Sylvie 

DIEVART Antoine et KSIAZEK Emilie 

RAVAUT Guillaume et JULLIARD Elodie 

MARIEL Antoine et CARPENTIER Rachel 

PERU Benjamin et NADOLNY Margot 
 

DÉCÈS 
MONTIGNY Thérèse Épouse TATENCLOUX 

DELPLANQUE Maurice 

GILLARD Éric 

GILLARD Claude 

CHRETIEN Marcel 

TESTART Josiane Épouse GRULOIS 

LEBECH Michel 

FICHELLE André 

DEREGNAUCOURT Jean-Louis 

SCAPS Marceau 

PINTE Patrick 

LEFEBVRE Marie-Louise Vve COULMONT 

BZOWYCKYJ Michel 

CATILLON Michel 

SILANO Louis 

DÉMARETS Yvette Veuve BREBANT 

GARDEL Michèle 

FASSART Jean-François 

SAUVAGE Georges 

BAR Béatrice 

DIVERCHY Maryse 

LIBERT Déborah Épouse PARMENTIER 

BENOIT Gaston 

DERACHE Liliane Épouse KADIONIK 

HORNEZ Thérèse 

WARIN Claude 

BERTON Christiane Veuve  DIVERCHY 

ECHAUZIER Mélanie Veuve COILLET 

DUHEM André 
KOENING Henriette Épouse CUISINIER 
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CF = Comité des Fêtes    -   ACPG = Anciens combattants   -   APE = Association des Parents d’Élèves   -   YEP = Yovos en Partage 23 
 

. 

 

ANIMATIONS COMMUNALES Année 2024 
 

Date Manifestation 

Dimanche 7 janvier Cérémonie des vœux 

Jeudi 11 janvier Galette des rois ACPG 

Vendredi 19 janvier AG du Comité des Fêtes 

Samedi 20 janvier Théâtre par le Comité des Fêtes 

Sam/Dim 27/28 janvier Gala d’hiver de Feel Dance 

Vendredi 9 février AG YEP 

Mardi 13 février Carnaval des Écoles 

Dimanche 18 février Bourse aux livres par IJN100Tabou 

Samedi 24 février Soirée Country par l’Amicale Laïque 

Lundi  26 février AG des Jardins des Tourbières 

Jeudi 29 février AG de l’Harmonie Municipale 

Mercredi 6 mars Don du sang 

Mercredi 6 mars Après midi récréatif par l’Amicale Laïque 

Samedi 9 mars Soirée dansante par le Comité des Fêtes 

Samedi 16 mars AG Passeurs’Ailes 

Dimanche 17 mars Compétition enfants par Karaté Goshindo 

Dimanche 24 mars Loto par Amicale Footballistique 

Vend/Sam/Dim 29/30/31 mars Compétition sportive de la Lorraine 

Dimanche 7 avril Loto par l’Amicale Laïque 

Dimanche 7 avril Parcours du cœur 

Dimanche 14 avril Sortie par le Comité des Fêtes 

Dimanche 21 avril Braderie Cité Horizon par Feel Dance 

Mercredi 1er mai Remise des Médailles du travail 

Dimanche 5 mai Troc plantes et braderie du 
 Comité des Fêtes (rue de la Gare) 

Mercredi 8 mai Cérémonie du 8 mai 

Jeudi 9 mai Boucles de Gayant avec APE 

Jeudi 16 mai Journée détente et pêche 

Samedi 25 mai Fête des Mères 

Samedi 25 mai Forum des Associations 

Samedi 25 mai Journée sportive par la CPTS 

Samedi 1er juin Concert de Culture et Traditions 

Dimanche 2 juin Journée du Chien avec Passeurs’Ailes 

Jeudi 6 juin AG du Karaté Goshindo 

Samedi 8 juin Concert de Gospel par YEP 

Dimanche 9 juin Élections européennes 

Jeudi 13 juin Voyage des Aînés 

Sam/Dim 15/16 juin Gala d’été de Feel Dance 

Mardi 18 juin Cérémonie Appel du 18 juin 

Vendredi 21 juin Fête de la musique 

Dimanche 23 juin Sortie de fin d’année scolaire 
 par Feel Dance 

 

 
Date Manifestation 

Dimanche 23 juin Sortie Section marche du Comité des Fêtes 

Lundi 24 juin Remise des prix à l’École de Musique 

Vendredi 28 juin Kermesse des Écoles 

Dimanche 14 juillet Cérémonie du 14 juillet 

Dimanche 14 juillet Jeux et feu d’artifice par le Comité des Fêtes 

Dimanche 14 juillet Braderie par Feel Dance (rue de l’Égalité)  

Mercredi 17 juillet Don du sang 

Jeudi 15 août Chasse aux trésors  
par la section marche du Comité des Fêtes 

Dimanche 1er septembre Braderie de l’Amicale Laïque (rue Lembrez) 

Samedi 14 septembre Soirée YEP 

Samedi 21 septembre Théâtre par le Comité des Fêtes 

Samedi 28 septembre Nettoyons la Nature par IJN100Tabou 

Dimanche 29 septembre Loto de Feel Dance 

Vendredi 4 octobre AG de APE, Feel Dance, Amicale Laïque 

Samedi 5 octobre AG de la Lorraine 

Dimanche 6 octobre AG ACPG 

Dimanche 6 octobre Sortie section marche du Comité des Fêtes 

Vendredi 11/25 octobre Octobre rose par la municipalité 

Samedi 12 octobre Octobre Rose par Karaté Goshindo 

Samedi 12 octobre Karaoké par l’Harmonie Municipale 

Sam/Dim 19/20 octobre Gala de l’Harmonie Municipale 

Dimanche 27 octobre Bourse puériculture APE 

Mercredi  30 octobre Après midi récréatif par l’Amicale Laïque 

Dimanche 3 novembre Bourse aux jouets par IJN100Tabou 

Sam/Dim 9/10 novembre Gala de la Lorraine 

Lundi 11 novembre Cérémonie du 11 novembre 

Mercredi 20 novembre Don du sang 

Dimanche 24 novembre Repas des Aînés 

Ven/Sam/Dim 29/30 nov/ 
1 déc Marché de Noël par l’Amicale Laïque 

Samedi 7 décembre AG IJN100Tabou 

Samedi 7 décembre Soirée dansante par YEP 

Samedi 14 décembre Loto enfants par APE 

Samedi 14 décembre Goûter de Noël des enfants par la Lorraine 

Dimanche 15 décembre Sortie par le Comité des Fêtes 

Mardi 17 décembre Spectacle de Noël des Écoles 

Jeudi 19 décembre Repas de Noël des enfants 

Jeudi 19 décembre Noël des enfants par Karaté Goshindo 

Samedi 21 décembre Animations de Noël 
 par le Comité des Fêtes et Passeurs’Ailes 

Samedi 21 décembre Noël des enfants par l’École de Musique 

Dimanche 29 décembre AG de Phénix Full Contact 
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